

Sigue la furia guatemalteca sembrando de cadáveres su suelo

GUATEMALA. — Ayer a las diez de la mañana fueron pasados por las armas, en Hautax, del Departamento de Santa Rosa, los reos siguientes: Teniente coronel, Florencio Lemus; Capitán, Bonifacio Esteban Pérez; Subtenientes, Juan J. Hernández, Víctor Bailón y Juan G. Chaves; Sargentos, Tomás Lemus, Ceferino Santos y Pedro Rosales.

Estos individuos fueron sentenciados por los delitos de rebelión contra la tiranía del ferrocarril Orellana, el insaciable monstruo cuya cabeza está pidiendo el haeha vengadora.

Está para dictarse sentencia contra los individuos que se levantaron en armas en la población de Tragonea. Dentro de poco se reunirá el Consejo de Guerra que ha juzgar a los inculcados por delitos políticos,

que guardan prisión en la Penitenciaría Central. Ellos son: Licenciado Guillermo Laragaminio, Licenciado Federico Cabonello, Coronel Jorge García, Coronel Benedicto Cárcamo, Coronel Fernando Jurado, Miguel Asturias, don Nicolás Chocano, Samuel Guevara, José Alvarado J., Miguel Leal, Carlos Páiz, Elfedo Castellanos, Gustavo Franco, Max Gómez Deras y Francisco Franco.

El Hand Makarak, que en México se hizo llamar príncipe indio y que fue expulsado de aquel país, ha llegado a Guatemala acompañado de dos damas mexicanas; es conocedor de ciencias ocultas, magia negra, prestidigitador de altos vuelos y pobre, según declaración de él mismo.

Una situación de lo más seria y delicada preséntase en Limón

Una comunicación de Limón, recibida por teléfono, en la mañana de hoy, dice:

El incidente provocado por los agricultores que explotan terrenos en la Milla Marítima tiene serios caracteres, por la intervención de algunos representantes diplomáticos en este asunto; uno de estos solicita de un vice-Cónsul en esta ciudad, informes extensos e inmediatos de lo que ocurre, seguramente para hacer alguna reclamación ante el Gobierno. Anoche hubo entre los interesados una reunión privada y se anuncia para esta tarde un mitin público al que será invitado el vecindario. La fórmula de contrato que se hace firmar a aquellos agricultores contiene cláusulas monstruosas. Obligan a pagar al contratista mensualmente, por hectárea de bananos o cacaos \$ 0.50 y por los de cacao, potreros, etc. \$ 0.25. La fal-

ta de pago de una mensualidad hará caducar el contrato y de consiguiente el contratista pierde de todos sus derechos pasando los siembros a poder del gobierno; el gobierno podrá dar por terminada la contratación cuando a bien lo tenga, sin más trámite que un simple aviso. Es evidente que esa fórmula de contrato fue redactada sin previo estudio y sin conocimiento de causa. Son millares de agricultores interesados en este incidente y todos ellos, que son extranjeros, están dispuestos a no pasar por los términos de semejante contrato. Las personas nacionales y extranjeras, de influencias y valer de Limón convienen en que el procedimiento del Ejecutivo es inconsciente e impolítico y le anuncian posibles y desagradables molestias como consecuencias del estado de cosas.

Vale más maña que fuerza

Lo del atentado dinamitero

Las autoridades que investigan el hecho dinamitero ocurrido en el barrio de Jesús, del cantón de Santa Bárbara, valiéronse de una originalísima estrategia para dar con los autores del bárbaro procedimiento, haciendo circular en el pueblo que el Arzobispo excomulgaba a los católicos, de ambos sexos, que con conocimiento de

quienes fueran los que colocaron e hicieron explotar en la ermita del pueblo las dos bombas de dinamita que tan serios perjuicios causarían a aquel edificio, no los delatará. Inmediatamente. Hubo cien declaraciones confidenciales en aquel sentido. Lo que hace suponer que pronto purguen en San Lucas su crimen los autores.

Declaraciones categóricas del Sr. Ministro de Hacienda

En nuestro petit Wall Street el Secretario de Hacienda, señor Soley, hizo ayer esta declaración: el contrato de empréstito quedará firmado mañana (hoy) y tan pronto sea refrendado por el Congreso tendrá el Ejecutivo a su disposición un millón de dólares que serán destinados al servicio de Caja de Conversión, cuyo capital será elevado a dos millones en el momento que se reciba el resto del préstamo.

El señor Soley encontrábase rodeado de una docena de bolsistas cuando hizo aquellas declaraciones. Alguien dijo:

—Me temo, señor Soley, que con esta operación financiera se repita el caso de El Salvador, que habiendo contratado un empréstito hace seis meses, ésta es la hora que del mismo los salvadoreños no han recibido aun una peseta.

—A ese particular, —indicó el señor Soley,—ustedes están en un error: el empréstito salvadoreño fué hecho para refun-

dir una deuda nacional y en este caso, mal podrían recibir los salvadoreños los dineros de la contratación, máxime cuando los banqueros quedaron autorizados para practicar aquella combinación financiera.

Nosotros, aprovechando la oportunidad de aquella conversación, preguntamos al Sr. Soley cuáles eran las garantías que el Ejecutivo había ofrecido a los banqueros y de ellas, cuáles las aceptadas por aquellos, pues, algún periódico informó que entre esas garantías figuraba la renta comercial (por crear) del 2 por ciento sobre las ventas.

A lo que el señor Secretario de Hacienda contestó:

Hasta que no quede completamente terminada la operación, yo no puedo ni debo transmitir esos detalles al público; sin embargo, puedo adelantarle este informe: no se ha propuesto aquella renta como garantía, ni siquiera se ha pensado en ello.

Uno menos un la banca de esta capital

Ahora sí es cierto que algunos señores banqueros sienten pasos de animal grande...

Eso del funcionamiento de la Caja de Conversión, robustecida fuertemente como lo será con parte de los dineros del empréstito, trae inquietos a esos caballeros de las grandes combinaciones especulativas.

Estabilizado el tipo del cambio, no habrá más especulaciones y, desde luego, algunos banqueros cesarán en sus negocios.

Nos sugiere este comentario el rumor de que alguno de ellos suspenderá completamente sus operaciones a fines del mes entrante.

NOTA POLITICA

Lo que acusa el rumor público

El doctor Cordero, líder de los AGRICOLAS ha declarado que por no agitar la opinión pública, aquel partido se privará de celebrar en diciembre próximo su gran Convención.

¿...? Pues, el rumor determina otra circunstancia como

causa de aquella actitud del Consejo Supremo de la agrupación.

Que, temiendo un fracaso no se atreven a dar semejante paso y al efecto las gentes se preguntan: ¿cuántos son ellos y quiénes son?

RECTIFICA el Ing. Sr. Fournier

Señor Director de LA NOTICIA

Estimado señor:

En el número 58 de su estimable diario, he visto una nota referente a los trabajos de estudios que se han practicado en la Sabana por la Compañía Radiográfica Internacional de Costa Rica, para la instalación de la estación que establecerá en esta capital, y como en esas notas se dicen frases que yo no he dicho, ruego a usted rectificarlas, manifestando que la compañía dicha me comisionó únicamente para efectuar los trabajos de topografía en aquel lugar y otros que se han estudiado. Los otros estudios técnicos para esa instalación co-

rresponden a ingenieros electricistas y especialistas de ese ramo que yo no profeso y desde luego mal podría yo exponer opinión desfavorable sobre condiciones del campo escogido, como en su diario se aseguró.

Anticipándole mis agradecimientos por la aclaración que formule y que yo le solicito, y mande en lo que guste a su atto. y s. s. y amigo

L. N. FOURNIER

Con gusto accedemos a dar publicidad a los anteriores conceptos del señor Fournier, rogándole dispensar los informes errados que sobre el particular emitiera nuestro repórter.

Resulta que las diputaciones no son ya negocio

Cinco nuevos negociados serán presentados por el Ejecutivo a la consideración de la Cámara en la semana entrante.

A ese paso las cosas, el Congreso tendrá labor por dos o tres meses más y con esto los señores diputados no están contentos. Les aburre ganar tanta dieta extraordinaria. Sin em-

bargo, algunos que son propietarios de industrias o de fincas, si están contrariados comentando el caso, pues para estos señores realmente la diputación ya no es negocio. Y como es negocio lo que hay que buscar preferentemente en la vida!

Ahí les duele...! Mejor!

Mr. McDonald y los ediles de esta capital

Mr. Mc. Donald ha dispuesto quedarse una semana más entre nosotros. En la entrante, se promete tener una conferencia privada con los señores ediles y el Gobernador para informarles en detalle de su proyecto de combinación financiera para municipalizar las empresas del Tranvía y Plantas Eléctricas. Esa conferencia se llevará a efecto por sugestión de algún alto funcionario del gobierno civil que desea conocer los planes de Mr. Mc. Donald.

De "La Gaceta" de hoy

Para poner al día la Oficina que está muy recargada de trabajo se crea la plaza de auxiliar escribiente del Agente Fiscal con C 100.00 de sueldo que se pagarán de Eventuales de la Cartera de Justicia, nombrando para el desempeño de ese puesto a don Marco Tulio Jiménez, por un período de tres meses.

Se nombró a don Abel Morales Jefe Político del cantón de San Carlos de Alajuela en sustitución de don Claudio Solís, cuya renuncia se aceptó.

Al Gobernador de Puntarenas se concedió permiso por ocho días y por igual tiempo se recargan sus funciones en el Secretario de la Oficina.

Con el carácter de Registrador Auxiliar del Estado Civil en el distrito de Tuis de Turrialba, se invitó al señor Juan Mora Flores.

Se aprobó el artículo 5o. de la sesión celebrada por la Municipalidad de Golcochea por el cual se establece un impuesto de 5 colones por trimestre por servicio de carretones en aquella ciudad.

Se aceptó la renuncia presentada por el señor Rafael Vargas del cargo de Agente de Policía de San José del cantón de San Rafael de Heredia, y en su lugar se nombró al señor Pedro T. Garita Ramírez.

Misa de novenario

El lunes a las 7.30 de la mañana se verificará en la Santa Iglesia de La Dolorosa, la misa de novenario en sufragio del alma de Ovidio Núñez Monge.

La lucha contra el teosofismo en el Colegio de Señoritas

Ayer tarde, a la hora de salida de las estudiantes del Colegio de Señoritas, varias distinguidas y apreciables damas de nuestra sociedad hicieron circular profusamente entre aquellas jóvenes un folleto intitulado ¿Qué es el teosofismo? en el que se han recopilado todos los estudios más interesantes que acerca de la materia se han publicado en el país combatiendo esa doctrina. La directora del Colegio, señorita Mézerville contemplaba la escena desde lejos.

Justa protesta de un vecindario

Fue sorprendido robando un joyero y como era bien vestido... lo dejaron en libertad

Ante escandalosos hechos perfectamente evidenciados, nos vemos hoy en el caso de sentar energética protesta contra el proceder de determinadas autoridades de policía o de justicia que acaso por falta de carácter cívico para aplicar la ley, estimulan el robo y el pillaje.

Dióse ayer este caso en el barrio de San Francisco de Santa Redonda: en infraganti delito de hurto fue apresado un joven de 22 años de edad, educado, bien vestido y de simpática presencia. Al ser requerido por un policía, él huyó abandonando los objetos hurtados. ¿Qué mejor prueba de su delincuencia?

Dos horas después, el referido sujeto gozaba de libertad, y paseábase por aquel barrio mofándose públicamente de las personas por él perjudicadas.

Estas son cosas que irritan sobremanera. Las cosas a ese particular llegan ya a tal extremo que obligan a que los vecinos se armen y defiendan sus intereses por la fuerza; más aun, a que se hagan justicia por propia mano. Así lo quieren las autoridades y a esos radicales extremos habrá de llegar el vecindario si las cosas no se arreglan.

Las últimas noticias de la tarde las verá en este diario



Veinte años encerrada por asistir a un baile

Los diarios de Copenhague relatan una interesante aventura que ha llamado justamente la atención de la opinión pública dinamarquesa y que constituye toda una novela de amor.

Ahora hace precisamente 20 años que una de las jóvenes más hermosas de Snedjan, en la provincia de Dalarne, hija del rico hacendado Andrés Jansson, de nombre María, sostenía relaciones amorosas con un muchacho de la misma población, Andrés Beshan. Solicitó de sus padres permiso para concurrir a un baile, al cual se proponía ir con la familia del novio.

El padre de María negó su consentimiento. Pero ella instigada por su futuro, pues pensaba casarse al mes siguiente, abandonó con el mayor sigilo la casa cuando todos en ella estaban durmiendo, y asistió a la fiesta.

Al regresar del baile, la joven entró cautelosamente para que nadie la sintiera; pero en el momento de llegar a la habitación principal, por donde todos tenían que pasar para dirigirse a la suya, una mano la detuvo en la oscuridad. Ella lanzó un grito y trató de deshacerse; pero de pronto oyó la voz terrible y encolerizada de su padre, que le dijo:

—Todo es inútil. Esperaba que me desobedecieras y he estado observando todo cuanto has hecho esta noche, pues incluso he asistido al baile.

La joven, aterrada, le pidió que le perdonase su escapatoria, puesto que, como había visto, no merecía el menor vituperio.

El padre replicó que el único castigo que pensaba imponerle era encerrarla en la casa y no permitirle salir a la calle en toda su vida.

María creyó que aquella amenaza estaba dictada por la momentánea cólera de su padre, y que más adelante intercedería la madre en su favor y que sería indultada de la pena. Por otra parte, su casamiento con Andrés la libraba de la prisión al mes siguiente. Desde aquel momento, María

no pudo ni siquiera escribir una carta a su novio, y las de éste fueron interceptadas por el padre implacable.

Y así transcurrieron los días los meses y los años, sin que nadie lograra vencer la resistencia de Anders Jansson, para que perdonase a la hija desobediente, haciéndole entender que el castigo no se hallaba en relación con la falta.

Hace tres meses la madre se suicida ahogándose, después de una violenta disputa con su marido, motivada por los rigores de éste.

Las diligencias del novio se estrellaron contra la influencia que Anders Jansson poseía, y ante la cual se inclinaba la justicia. Esta alegaba que María vivía resignada con su suerte diciendo que como una vez había desobedecido a su padre, no quería incurrir en nueva falta apelando contra la sentencia que le reclusa en la casa.

Pero el mes pasado, una señora que fue a aquella población para ventilar un asunto de interés se enteró del caso, y comenzó a practicar gestiones encaminadas a la liberación de María, que en la actualidad cuenta cuarenta y dos años. Como sus esfuerzos se estrellaron contra la resistencia del padre feroz y la de las autoridades para intervenir, publicó en los periódicos del país la triste historia de aquella mujer, y ante la resonancia que esas publicaciones obtuvieron, por orden del ministro de justicia la joven fue conducida a Copenhague para que libremente declarase cuál era su voluntad.

Al propio tiempo se presentó Andrés Beshan y ha manifestado que como él había sido el causante de la dolorosa vida de María, había esperado a que ésta fuese libertada para cumplir los compromisos con ella contraídos, sin contraer otros.

Parece que merced a las amistos gestiones del ministro, el asunto acabará en boda, aunque tarde. María, al fin, se casará con su fidelísimo Andrés y ambos serán apadrinados por el ministro de Justicia.

La moción breque del diputado Ortiz

No podemos jugar a priori

He aquí la moción textual presentada a la Cámara por el representante Ortiz, en referencia con los negociados petroleros:

¿Debe el Congreso dictar la Ley General de Petróleo para que a ella se sujeten, tanto los contratos de la Richmond Living, Héctor Zúñiga, como los de otras personas que deseen explotar el negocio del petróleo?

O deben estudiarse los contratos presentados a la consi-

deración del Congreso, prescindiendo entonces de dictar la Ley General de Petróleo?

Esta moción quedó pendiente de votación en la jornada parlamentaria del miércoles último y será resuelta en la del lunes próximo, siendo difícil predecir si favorable o desfavorablemente, porque es lo cierto que la opinión congressista en este particular está muy dividida.

AVISO

Necesita usted pasarse de casa? Que le cueste poco y que le traten sus muebles con cuidado? Pida carretones a la cabaillería del Barrio de Otoya. . .

Vestidos pedagogicos

El último capricho de la moda en vestidos femeninos es hacer de cada uno de éstos un curso de historia. No un curso de historia universal, por tan compendioso que éste sea como el Bosquejo de la Historia de Welles, sino un curso acerca de la historia, o biografía, digamos de alguna celebridad.

¿Cómo así? ¿Cómo un vestido puede ser un curso de historia? Muy sencillo. La tela de seda de que se hace el vestido, en vez de llevar dibujos de geometría, o de botánica, sin propósito alguno, como ocurre con los dibujos de líneas y de flores, exhibe cuadros que muestran los momentos culminantes de la vida de un personaje histórico.

Por ejemplo: un vestido que ya ha exhibido una mujer en París, presenta la vida de Cleopatra, en todas sus escenas más importantes. Se ve a la reina egipcia con Marco Antonio cuando éste se enamoró de ella. Se la ve cuando incita a la serpiente venenosa para que la muerda. En fin, se la ve en toda su carrera, llena de emociones dramáticas.

En vez de leer una biografía de Cleopatra, usted no tendría sino que mirar el vestido de la

dama, y seguir cuadro por cuadro la historia de su vida.

Si la idea cunde, los guarderropas de las damas serán verdaderas bibliotecas pictóricas. Una mujer podrá tener en su guardarropa la historia de Julio César, de Napoleón, de María Stuardo, de Isabel la Católica, de Cristóbal Colón. Las mamás le enseñarán historia a sus hijos enseñándoles sus vestidos.

Sin embargo, yo no veo cómo podrían cundir estos trajes pedagógicos. Los vestidos son demasiado reducidos para poder contener una biografía. No se podrán presentar más de uno o dos cuadros a menos que se decida tatuar a espalda y el pecho de la mujer y que algunos cuadros se impriman en las medias.

Pero tal como son los vestidos ahora, yo también los llamaría pedagógicos, no porque nos enseñen historia, ni geometría, ni otánica, sino porque enseñan anatomía.

Tenemos para la venta dos hermosas pallas Tomás Fernández y Hno.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a Puerto Limón el viernes 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA, harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Con el vapor CAMITO de la Elders & Fyffes Ltd., que saldrá de Limón el 13 de los corrientes, quedará restablecido el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y Carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Scs., en San José.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

San José, octubre 9 de 1922.

No encuentran "La Atlantida"

El Subinspector de Hacienda de Puntarenas ha comunicado ayer al Ministerio de Seguridad Pública que la lancha Santa Rosa llegó a aquel puerto sin haber logrado encontrar al bongo perdido "Atlántida". Se han hecho dos viajes inútilmente.

Sospéchase, pues, que el Atlántida haya naufragado verdaderamente, sin saber qué suerte haya corrido su acongojada tripulación.

Baratillo de Cartago

acaba de recibir

CASIMIRES EN CORTES

Esquima de LA PROVEEDORA

LANA PARA TEJER

SURTIDO EN COLORES

A 10 COLONES LIBRA

solamente por quince días

Almacen Sasso

a casa de las GAGNAS

UNA GRISIS CONJURADA POR EL EMPRESTITO

No obstante las formales y categóricas declaraciones que el señor Secretario de Hacienda ha hecho en público acerca de la aprobación por el Ejecutivo de la contratación de empréstito y de las seguridades que se tienen de que el negocio será acogido favorablemente por la mayoría del Congreso, el cambio permanece casi estabilizado al 422. La circunstancia demuestra que el mercado está absolutamente escaso de dólares y que los exportadores ya han girado por todos sus fondos en el exterior. Esa falta de dólares en el país manifestada ampliamente por las circunstancias, hubiera provocado una aguda crisis en el cambio, a no ser por la contratación del empréstito; esto es indudable. Así, pues, la crisis ha sido conjurada por esa contratación, efectuada, por cierto a buen tiempo. Y si a esa escasez de dólares se agrega la disminución notable de dólares en el año próximo con motivo de la mala cosecha de café, la situación hubiérase agravado notablemente.

Boletín de la Cámara de Agricultura

Hemos recibido el No. 9 de esa interesante publicación, cuyo contenido es el siguiente:
Alimentación y manejo de las crías del ganado de leche.
Influencia de los meteoros en la agricultura.
Cultivo del cacao en Granada y Trinidad.
Selección de las aves de corral.
El café y el banano como riqueza.
Pensamientos agropecuarios. Máximas y principios agrícolas.

Lea usted LA NOTICIA



16 por 60
UN EXITO BASADO
EN CALIDAD
PERMANENTE

Republic Tobacco Co.





Cartas de Alajuela

Señor Redactor de LA NOTICIA

San José

Muy señor mío:

Mi primera carta ha sido objeto de algunos comentarios. Se han criticado mis apreciaciones y se me acusa de hiperbólico, cuando yo no he hecho más que seguir las huellas de pulquerrimos escritores que me han enseñado el camino.

Se dice que exageré trayendo a colación los nombres sacrosantos de Rubén Darío, de Plutarco, Víctor Hugo, Zola, Ferri y Garófalo; y ahora mismo recuerdo que don Joaquín Fernández Montúfar, que es escritor de corte académico y cuya erudición alcanza más puntos que la de Menéndez y Pelayo, en una impecable defensa de los aristocráticos señores Pérez, defensa que figurará en los archivos jurídicos del mundo y que dejó viéndome estrellas a los mismos del Tribunal, dice de esos amebos mancebos "que por su hidalguía y hombría de bien parecieran caballeros medievales".

Ay don Clímaco! Ay don Leovigildo! Qué ropajes les pone don Joaquín, sin que ustedes tengan la menor culpa de ello!

Y otro atildadísimo colaborador de "La Prensa", haciendo la pintura de un abogadito de San José, lo llama discípulo de Zambrana, hermano de Darío y meditador a lo Rodó. Y en Costa Rica que ignorábamos tanta honra!! Y ese escritor, que es el mismo de los diamantes de Golconda, y de las chispas del casco de Palas Atenea, y el de las lámparas deslumbrantes de Bagad, y el de los mármoles de Paros, es escritor de fuste, rival de Plutarco.

Cómo pueden atreverse a criticarme, a mí, que soy un pobre escritor de provincia, de esta provincia heroica, magnánima, sufrida y olvidada!

El Presidente Acosta, que de cuando en vez hace sonar la flauta, siempre que, a iniciativa de don Luis Dobles Segreda no se meta con la sombra veneranda de D. Rosario Carriello ni con los filántropos de A-

lajuela, cuyo altruismo se siente ofendido, según, dice "El Hombre que ríe", propuso al Congreso una ley que creaba un departamento de agricultura. El sabio cuerpo, influenciado por la elocuencia de un diputado de Alajuela, echó la ley a la canasta. Nos faltan Asfodelos y nenúfares de los que se gasta el Plutarco criollo, para coronar a etse ilustre hijo de Alajuela, que pudo probar ante el excelso Aerópago que esa era una tontería en este pobre país agrícola! Esto no obstante, cualquier hijo de vecino vendrá mañana diciéndonos que tal diputado, así como su congénere don Hermenegildo, hijo también de Alajuela, que fueron elegidos por los agricultores de la provincia, eran discípulos de Zambrana, hermanos de Rodó, caballeros medioevales, nietos del Partenón y compadres de las pirámides de Egipto! Y así se escribe la historia! Y vale recordar que otro diputado de Alajuela presentó antaño un proyecto de ley para declarar puer...

Pronto le enviaré crónicas sabrosas, aunque injustamente las tachen de hiperbólicas, acerca de la primer pluma de América, del tuerto político, del inefable Gumiel y de otras yerbas odorantes, que son honra y gloria de esta ciudad heroica, que es cuna de tanto y tanto hijo preclaro de la patria.

El Hombre de la Hipérbole

LA GRAN NOVEDAD

Los dueños de casas de plácemes

La noticia sensacional entre los comerciantes es la llegada de 25 cajas donde Alfredo Esquivel y Hno. contienen diez mil piezas de papel tapiz de procedencia belga. Hay entre ese grandísimo surtido de papel para todos los gustos: desde el más refinado y exigente hasta el papel necesario para la casa humilde, al alcance de todos los bolsillos, a sesenta céntimos pieza. Eso ha llamado mucho la atención y por ese motivo todas las personas que quieren tener bonita su casa visiten el almacén antes indicado.

Un grave problema para el país

De El conocerá la Cámara de Agricultura

Causa alarma en los cosecheros de café que leen y gustan de estar informados de las novedades mundiales, los informes que se reciben de Colombia y Guatemala de haberse presentado una plaga de gorgojo que destruye el café cosechado, exactamente igual al que ataca el maíz.

Tratándose de una amenaza como ésta para la principal industria del país, el caso naturalmente no ha dejado de despertar extraordinario interés entre los señores industriales en aquel ramo y tenemos entendido que algunos de ellos lo someterán al estudio de la Cámara de Agricultura en su próxima sesión.

El gorgojo que destruye el grano de café es de una vitalidad poderosa y en pocas horas hace extraordinarios estragos,

multiplicándose de manera alarmante.

La plaga esa ha originado perjuicios a los cosecheros de Colombia y Guatemala; científicos de aquellos países sospechan que el gorgojo pudo haber sido importado de la India en los sacos de yute que de allá llegan y que, en Costa Rica, también se reciben. También se sospecha que ese gorgojo provenga de los cultivos de morera; a este efecto se han hecho importantes investigaciones y estudios en Guatemala, descubriéndose que la morera cria un insecto que afecta directamente la planta de café.

Es de gran interés que la Cámara de Agricultura tome con interés este asunto, a fin de evitarle al país un gran perjuicio. Prever es evitar.

Curioso caso de divorcio

El señor Arturo Miranda Gómez, de 32 años de edad, carpintero y vecino de esta capital, presentó ayer ante el Juez 1o. Civil demanda de divorcio contra su esposa doña Luisa Quesada Murillo de 17 años y vecina de San José; alega el demandante las siguientes consideraciones:

Contrajo matrimonio el día 27 del mes próximo pasado con la referida señora Quesada de Murillo, ceremonia que se celebró en la casa de los padres de su esposa con entera anuencia de estos. Terminada la fiesta nupcial su esposa ne-

góse a seguirlo al hogar quedándose en la casa de sus familiares; él insistió empeñosamente en hacer vida común con su esposa, sin haber logrado el objetivo; influyeron en el ánimo de la joven desposada personas serias y de respeto entre esas una alta dignidad eclesiástica, sin resultado, y puesto que su esposa se niega a formar hogar, él pide el divorcio, al que, desde luego, la joven Luisa no se opone. Por estar de acuerdo en ello las partes, el juez cederá inmediatamente a la demanda.

Los animales del Museo vencen la partida

De esta vez los animales que permanecen enjaulados en nuestro Museo Nacional han hecho valer su derecho a la vida no a fuerza de feroces rugidos ni con amenaza de garras, sino en gracia al sentimiento de humanidad del Director de ese establecimiento.

Efectivamente, habiase decretado inexorable pena de muerte a esos indefensos ejemplares de nuestra fauna, invocándose el trivial pretexto de que el Erario no podía hacer frente a su manutención miserable. Cien o doscientos colones mensuales, a lo sumo, aun cuando para fiestas irrisorias o para ridículas 'poses' el dinero abunde. Es decir que, por no erogarse una suma modestísima, el Estado iba a privar a nuestra enseñanza de uno de los medios prácticos de instrucción.

Pero, en medio de ese loco vértigo que ahora parece envolverlo todo, salió al paso el señor Director del Museo, oponiéndose a ejecutar medida tan inconsulta.

Con él conversamos esta mañana sobre este particular, y fue él quien tranquilizó nuestro espíritu manifestándonos que mientras él estuviera al frente del Museo no dejaría morir por hambre a ninguno de los animales que están bajo su custodia.

Nos dijo que la United Fruit envía semanalmente varios ramos de bananos y que del Matadero de aquí se provee de desperdicios.

Es decir que el Estado no se ruboriza de que entidades completamente extrañas se hayan hecho cargo de sostener un Museo que es propiedad del Estado!

No, esto avergüenza verdaderamente, y es ya hora de que el Gobierno asigne una partida racional en su presupuesto para atender a la alimentación de los animales del Museo, o de que en la Cámara Legislativa se mocione en ese sentido o bien que las Escuelas de la capital hagan contribuciones para atender a ese servicio del cual reciben diariamente recompensa, y con creces, toda vez que se ofrece al estudio de nuestros millares de colegiales.

FIESTAS EN SAN FRANCISCO DE GUADALUPE

Los vecinos del simpático barrio de San Francisco de Guadalupe, interesados en la terminación de su artístico templo, han organizado una serie de rifas y diversiones diferentes para hoy etn la noche y mañana domingo en el día.

El mayordomo del templo don Juan de D. Ramírez y el encargado general de los trabajos, señor don Francisco Fernández B., están trabajando activamente por terminar los trabajos correspondientes y por lo tanto dichos señores ruegan, a todas las personas piadosas y que tengan buena voluntad, de ayudar a construir un templo, que se sirva enviar, ya sea cal, arena, ladrillo, arenón o mosaico a la mayor brevedad posible directamente a la iglesia.

Se nos comunica asimismo que todos los domingos del próximo verano se harán diversiones y rifas amenizadas por selecta orquesta, todo a beneficio de la iglesia. Así, pues, los encargados de dicho templo preparan a los josefinos un bonito paseo para pasar las tardes de verano, empezando desde hoy.

Quien toma una vez toma siempre
TRAUBE
que es sin duda la mejor cerveza

AEROGRAMAS

LOS BARCOS NORTEAMERICANOS NO PODRAN VENDER LICORES EN NINGUN PUERTO DEL MUNDO

Nueva York, 27.—El Juez Federal Hand ha decidido que los barcos americanos no pueden llevar ni vender licor en ningún puerto del mundo.

Ha desechado la apelación de dos compañías americanas de vapores.

De acuerdo con la nueva ley de Dangherty, se han dado permisos provisionales a varios barcos dirigidos hacia el oeste, que tenían licor cargado antes de que entraran en vigor los reglamentos expuestos por

el Tesoro. Este permiso es similar a los concedidos a las líneas extranjeras.

LOS PIRATAS OPERANDO EN PLENO SIGLO XX

Hamburgo, 27.—El barco Alberta fué abordado por cuatro piratas del siglo XX ayer en el bajo Elba. Sometieron al capitán y su tripulación y comenzaron a navegar hacia abajo del río, pero prontamente lanzaron el barco contra la orilla causando su destrucción. Llevaba carga por valor de veinte millones de marcos.

Los piratas fueron arrestados por un barco que los socorrió.

El Hijo de la Noche



STROLLERS
Colecciones
120 retratos
—De Estrellas del Cine—
Cada paquete contiene una tarjeta con un retrato.
Albumes para retratos donde
PIZA E HIJOS
Agentes Generales



¿Quiere usted montar un buen caballo? Siempre tengo a la orden para señora o caballero, bien aporados. Caballeriza Barrio de Otoya. Frente a Legación Mexicana. Teléfono 671.

Mañana se estrenará en los casa Eclair de París, interpre mundo en una serie interminada por los más notables artistas de la Comedia Francesa. Es una obra de arte incompleta que ha recorrido el

ble de triunfos comparable solo a "El Conde de Montecristo" y a "Matías Sandorf".





Aerogramas de anoche



SE VIDE LA DISOLUCION DE UNA SOCIEDAD

WHITE PLAINS, N. J., 27.—Ha sido pedida a la Corte Suprema por Albert Klein, residente en Alemania, la disolución de la Bosch Magneto Co., su traspaso a los propietarios anteriores a la guerra y una indemnización de dos millones de dólares.

CONTINUAN LAS VIOLACIONES DE LA LEY SECA

NUEVA YORK, 27.—El Juez Federal Foster ha firmado una orden de detención contra Ralph A. Day, ex-Director prohibicionista del estado de Nueva York, para que declare en la causa que se le sigue por no someter al examen de un jurado los libros de la Compañía A. P. Day, con relación a una investigación sobre la desaparición de 8.000 cajas de champagne y whiskey de las bodegas de la República.

LOS ESTADOS UNIDOS ATIENDEN LA PROTESTA INGLESA POR LA DETENCION DEL "ESMERALD"

WASHINGTON, 27.—El Departamento del Tesoro ha ordenado a las autoridades de Nueva York que permitan la salida del velero canadiense "Esmerald", cuya captura a 8 millas fuera de la costa ha causado una protesta de Inglaterra.

ASESINATO Y SUICIDIO

HAVRE, Montaña, 27.—El Rev. Edward J. Christler, Rector de la Iglesia Episcopal de San Marcos, fue muerto a tiros hoy en su casa, habiéndose suicidado la señora Margarita Carleton, esposa de un ex-juez a la cual declaróse causante del hecho.

TEATROS PREFERIDOS

Empresa MARIO URBINI

AMERICA

Demingo 29 de octubre

Matinée a las 2.30 p. m.

—EL HIJO DE LA NOCHE—

Noche a las 8.45

EL HIJO DE LA NOCHE

de gran arte francés.

FRONTO debut del CUADRO

de ópera italiana ODIERNO

VARIEDADES

Sábado 28 de octubre

A LAS 8.30 P. M.

LA PRINCESA MISTERIOSA

por Marie Dora y Alberto

Capozzi.

Domingo: Estreno de gran arte

—EL HIJO DE LA NOCHE—

TREBOL

Sábado 28 de octubre

A las 8.30 p. m.

DEBUT! DEBUT!

del célebre RICARDINE

y estreno de la película

¿QUIEN ES EL ASESINO?

APOLO (Cartago)

Domingo 29 de octubre

Matinée a las 2.30 p. m.

Siguen los episodios 4, 5 y 6

de la serie

— EL AS ROJO —

NOCHE, A LAS 8.30: Estreno

— EL DIOS DEL AZAR —

por Gaby Deslys.

Gran confusión en Italia. — Los fascistas victoriosos

LONDRES, 27.—Parece que los fascistas han obtenido la victoria en su afán de derrocar al Ministerio de Facta, habiendo ofrecido ya el Premier y sus ministros presentar sus renuncias en vista de la amenaza de una movilización general de las fuerzas fascistas. Los últimos despachos de Roma describen la situación como de gran confusión, corriendo rumores de que los fascistas se organizan para batir a los socialistas y comunistas.

Se cierra el Consulado General de México en Nueva York

NUEVA YORK, 27.—Por orden recibida del Encargado de Negocios en Washington, siguiendo instrucciones del Gobierno de México se ha cerrado hoy el Consulado General mexicano en esta ciudad, en señal de protesta contra el fallo dado por las Cortes de Nueva York en el asunto de la Oliver American Trading Co., contrario a los intereses de México.

Se espera urgentemente en Roma al Jefe de los fascistas

ROMA, 27.—Se espera la llegada a Roma de Benito Mussolini, jefe de los fascistas, quien ha sido llamado por el Premier Facta para tratar de la situación.

El rey también llegará a la ciudad esta noche.

Las grandes celebraciones del "Día de la Marina en Estados Unidos

WASHINGTON, 27.—El "Día de la Marina" se festejó hoy en todo el país. A las gentes del interior se les recordó por medio de discursos todo lo que debían a la marina americana, al tiempo que en todos los barcos en los puertos se hacían festejos celebrando el día, que es a la vez la fecha del nacimiento de Teodoro Roosevelt. El Almirante Hilary Pojones, Comandante en Jefe de la flota del Atlántico, colocó una corona de flores en honor a Roosevelt en Oyster Bay. La flota estaba de gala en el puerto de Nueva York y la ciudad cubierta de banderas y adornos.

La campaña electoral en Inglaterra. — Los partidarios de Bonar Law y de Lloyd George entran en arreglos

LONDRES, 27.—Los últimos desarrollos de la campaña electoral parecen ser en sentido de un arreglo al que se ha llegado en algunos distritos, bajo el cual los conservadores no se opondrán a los candidatos liberales coalicionistas partidarios de Lloyd George y que éstos a su vez ayudarán al Premier Bonar Law. Lloyd George no se ha referido a estos arreglos entre los partidarios en los distritos del Norte y por esta causa se supone que no entrará en ellos.

TEATRO MODERNO

Sábado 28 de octubre

A las 7 p. m.

EPISODIOS 1, 2 Y 3 DE LA GRAN PELICULA

LA DOBLE AVENTURA

por el artista Charles Rutchison.

A las 8 y 30 p. m.

— EN USO DE LICENCIA —

por Douglas Mc Lean.

MODIFICACIONES A LA LEY SECA

SAN LUIS, Mo., 27.—El Senador Spencer, de Missouri, ha manifestado que ofrecerá su concurso para la modificación de las leyes secas, declarando que las encuentra excesivamente duras en algunos puntos. El Senador había votado a favor de la ley de Volstead.

PARTIDA DE FOOT-BALL

NUEVA YORK, 27.—El team de foot-ball del azorizado "Delaware" venció al team del "Maryland" por 13 puntos contra 7 en un match que decidía el campeonato de los teams de la flota del Atlántico.

Estos dos teams fueron los últimos que quedaron después de un proceso de eliminación entre todos los barcos de la flota del Atlántico.

Todos los goals fueron hechos en los dos últimos tiempos.

LA CLAUSURA DEL PARLAMENTO DEL ULSTER

BELFAST, 27.—El Parlamento de Ulster permanecerá cerrado desde hoy hasta el 12 de diciembre.

Al anunciar el primer ministro Craig del Ulster que terminará sus convenios sin tomar en consideración al Estado Libre de Irlanda ha añadido que el Parlamento está ansioso de reunirse de nuevo para demostrar al mundo que no había vacilado en cumplir el propósito que se había trazado.

LA EVACUACION DE VLADIVOSTOK POR LOS JAPONESES OCASIONA DIFICULTADES

TOKIO, 27.—La evacuación japonesa de Vladivostok terminada ayer, dará lugar a una nueva guerra en ese distrito.

A la cabeza de la Guardia Blanca rusa está el General Dietrich, de quien se dice que es responsable de la caída del trono del Rey de Manchuria Tho Wo Lin.

MUERE EL INVENTOR DE LA CERVEZA BUDWEISER

SAN LUIS, 27.—Cal H. Conrad, el inventor de la cerveza Budweiser falleció hoy en esta ciudad.

LA ACTITUD DE LOS ESTADOS UNIDOS EN LA CONFERENCIA DEL CERCAÑO ORIENTE

WASHINGTON, 27.—Los miembros del Gobierno guardan silencio todavía sobre si asistirán o no los Estados Unidos a la conferencia sobre la paz del Cercano Oriente, pero prevalece la opinión de que el Gobierno mandará solamente un representante por vía de observación.

SE SUICIDA UNA ARTISTA EN WASHINGTON

SAN FRANCISCO, 27.—La señora H. D. Harris, ballarina y cantante conocida en las tablas con el nombre de Margarita Calvert, se ha suicidado en Washington.

MUERE UN AVIADOR EN UN ACCIDENTE

KEECHOBIE, Florida, 27.—Al caer un aeroplano en las calles de esta ciudad hoy, pereció Hiltred Rettig, y resultó herido seriamente Charles Douglas. Rettig había sido aviador en el ejército.

EL CAMBIO EN NUEVA YORK

Viernes 27 de octubre

| | |
|-------------------------|-----------|
| Libras | \$ 4.4618 |
| Franco | 0.0702 |
| Liras | 0.0398 |
| Florines | 0.3880 |
| Marcos | 0.000243 |
| Canadá | 1.0011 |
| Peso argentino | 0.2161 |
| Plata en barras | 0.07 1/2 |
| Letras sobre Nueva York | 26 1/2 % |

Condición del mercado el 26: activo y flojo.

Federal Reserve Board.

LOS "GUARUSAS" SE PRESENTAN CONTRA LA LEY SECA

BRUSELAS, 27.—Se ha celebrado en la última sesión de la conferencia secreta de los prohibicionistas en esta ciudad, que se inició una campaña a favor del licor, teniendo como centro los Estados Unidos.

Esta sesión terminó con una comida en la que se sirvieron los vinos más delicados y viejos, principalmente de origen francés.

Tipos de cambio

BANCO DE COSTA RICA

| | |
|------------|--------------------|
| Nueva York | 423 % |
| Londres | 377 |
| París | 153 |
| España | 327 |
| Italia | 89 |
| Suiza | 388 |
| Bélgica | 148 |
| Hamburgo | 0.0003 1/2 oro am. |
| Amsterdam | 0.39 oro am. |

San José, 2 de octubre de 1922.

PROGRAMA

de la música que ejecutará la Banda de Heredia en la Misa de tropa y concierto del domingo 29 del presente

MISA DE TROPA

- 1 Canción sin palabras. Tschikovsky.
- 2 Serenata de Amor. Mlón.

CONCIERTO

- 1 Angelito. Pasodoble español. Lope
- 2 Mi Patria. Obertura. Langlois.
- 3 Anítrás Dance. Grieg.
- 4 Mefistófeles. Fantasía de la Opera. Bolto.
- 5 Ty Tee. Fox trox. Irving Bils.

El Director de la Banda, Alfredo Morales F.

Ofrecemos nuestros servicios

PARA BAUTIZOS, BAILES, BANQUETES Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES.

somos antiguos salones de las mejores cantinas de esta ciudad.

Avisar a LA FERIA

VENDEMOS

25 tanques de hierro especiales para mieles y agua.

Tomás Fernández y Hno.



W. R. GRACE & Co.

CASAS EN TODOS LOS CENTROS COMERCIALES DEL MUNDO
SAN FRANCISCO — NEW ORLEANS — NEW YORK — LONDON

IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS
BANQUEROS

SAN JOSE DE COSTA RICA

APARTADO 1076 — PASAJE CENTRAL — TELEFONO 769

CAFE

ADELANTAMOS SOBRE CONSIGNACIONES DE CAFE,
Y COMPRAMOS CUALQUIER CANTIDAD DE
CLASES DE EXPORTACION

SIRVASE ENVIARNOS MUESTRAS

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, Etc.

ESTAMOS EN POSICION VENTAJOSA PARA ATENDER
A SUS CONSIGNACIONES, O COMPRAR SUS PRODUCTOS AQUI

IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

AGENCIA DE W. R. GRACE & CO.

Ultimos sucesos del día en LA NOTICIA

